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АннОтАция
Обоснование: 3D-технологии позволяют создавать индивидуальные хирургические шаблоны. Это специальная 

конструкция, с помощью которой возможно точно устанавливать дентальные имплантаты в ткани челюсти. Ша-
блоны по типу фиксации делятся на накостные с фиксацией на пины и винты, назубные и надесневые с фик-
сацией на пины. Хирургический шаблон изготавливается методом 3D-печати из специальной смолы. Технология 
позволяет точно переносить компьютерное моделирование на челюсть пациента. Важно учитывать оптимальный 
угол для введения имплантата и свободное наложение шаблона, который имеет отверстия для позиционирова-
ния и охлаждения слизистой оболочки. Цели изготовления шаблона — правильное позиционирование имплантата 
и точность его установки, что влияет на успех дальнейшего протезирования. Шаблон является связующим звеном 
между хирургией и ортопедией. При правильном позиционировании имплантатов повышается точность установки 
ортопедического протеза.

Цель: провести сравнительную оценку стандартного протокола имплантации и установки имплантата с применени-
ем хирургического шаблона, изготовленного методом 3D-печати.

Методы: проведена сравнительная оценка двух групп пациентов. Первой группе проводили имплантацию с при-
менением хирургического шаблона, второй — без применения шаблона, по стандартной методике. Всего нами были 
обследованы 35 пациентов с частичной адентией и 10 — с полной адентией. Проведена оценка эффективности при-
менения хирургических шаблонов во время установки дентальных имплантатов, а также оценены риски получения 
осложнений.

Результаты: в первой группе, где применяли хирургические шаблоны, отмечалось сокращение продолжительно-
сти операции на 40%, уменьшение площади разреза десны на 90%, а также обеспечивалось точное позиционирование 
конструкции. При оценке отдалённых результатов послеоперационные осложнения, такие как боль, отёк, кровотече-
ние и онемение, развиваются реже на 70%. Второй группе проводили имплантацию по стандартной методике и на-
блюдали отклонение имплантата от запланированного положения у 35% пациентов. Эффективность хирургических 
шаблонов заключается в точности позиционирования имплантатов, точности изготовления зубных протезов, а также 
уменьшении осложнений.

Заключение: применение хирургических шаблонов показано при сложных клинических случаях, критической атро-
фии костной ткани, а также для исключения повреждения анатомически важных зон. Планирование хирургического 
шаблона происходит одномоментно с установкой имплантата и с учётом последующей ортопедической конструкции, 
так как точность позиционирования влияет на точность изготовления ортопедических конструкций. Использование 
передовых технологий повышает эффективность дентальной имплантации.

Ключевые слова: 3D-печать; графические 3D-модели; компьютерное планирование; хирургические шаблоны; 
дентальная имплантация.
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BACKGROUND: Three-dimensional (3D) technology allows for the creation of individual surgical templates. This is a 
special construction, providing precise placement of dental implants in the jaw tissue. Templates are divided by the type of 
fixation into bone pins and screws and dental and gingival pins. The surgical template is made by 3D printing from a special 
resin. The technology allows the computer modeling to be transferred precisely to the patient’s jaw. The optimal angle for 
implant insertion and free overlapping of the template, which has holes for positioning and cooling the mucosa, is important to 
consider. The goals of template making are the correct positioning of the implant and the accuracy of placement, which affects 
the success of further prosthetics. The template is the link between surgery and prosthetics. Proper positioning of the implants 
increases the accuracy of the orthopedic prosthesis.

AIM: The study was aimed to compare the standard implantation protocol and implant placement using a 3D-printed 
surgical template.

METHODS: Comparative assessment of two groups of patients was conducted. Group 1 was implanted using a surgical 
template, whereas Group 2 was implanted according to the standard technique, without a template. In total, 35 patients with 
partial adentia and 10 patients with complete adentia were examined. The effectiveness of surgical templates during the 
placement of dental implants and the risks of complications were assessed.

RESULTS: In Group 1, where surgical templates were used, a 40% decrease in the duration of surgery, a 90% reduction 
in the gingival incision area, and accurate positioning of the construct were observed. Postoperative complications such as 
pain, swelling, bleeding, and numbness developed less frequently by 70%. Group 2 was implanted according to the standard 
technique; however, the implant deviation from the planned position was observed in 35% of patients. The effectiveness of 
surgical templates lies in the accuracy of implant positioning and denture fabrication and reduction of complications. 

CONCLUSIONS: The use of surgical templates is indicated in complicated clinical cases, critical bone atrophy, and for 
avoiding damage to anatomically important areas. The planning of the surgical template is simultaneous with the placement 
of the implant and with consideration of the subsequent prosthetic construction, since the accuracy of positioning affects the 
accuracy of the prosthetic construction. The use of advanced technologies increases the effectiveness of dental implantation.
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